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Ученые проверили уровень радиации, загряз-
нения воздуха, шумности, посчитали несанк-
ционированные свалки и пришли к выводу,

что только 11 московских парков безопасны для
здоровья человека. Теперь, если вы хотите погу-
лять со своими детьми, пойти с друзьями на пик-
ник или заняться спортом на воздухе, выбирайте
Ботанический сад, Серебряный Бор, Воробьевы
горы и Нескучный сад, Зеленоградский, Измай-
ловский, Лианозовский, Таганский, Химкинский,
Царицынский или Филевский парки. Остальные
зоны отдыха столицы находятся не в самом луч-
шем состоянии.

...Принято считать, что чем больше зелени, тем
воздух чище. Как выяснилось, это далеко не так. На
зеленом Чистопрудном бульваре, в парке имени
Горького, в Пресненском парке и на Поклонной горе
специалисты обнаружили повышенное загрязнение
воздуха. А в Кузьминском парке экологи зарегист-
рировали повышенный уровень радиации. Кроме
того, анализы показали: здесь в нижних слоях воз-
духа содержится опасное содержание метана.

Что касается родников, то, как ни странно, экс-
перты остались довольны результатами. Боль-

шинство водных источников находится в непло-
хом состоянии. Но есть и опасные родники. «Зато
водопроводная вода в Москве удовлетворяет всем
экологическим требованиям», - говорит магистр
биологии, эксперт компании Ecostandard Сергей
Гончаров.

А еще экспертами была взята «слепая проба»
(когда воздух анализируется не на какие-то опре-
деленные компоненты, а на все вещества, которые
могут в нем находиться) в Александровском саду.
Результаты, мягко говоря, не порадовали. У само-

го Кремля в воздухе нашли дибутилфталат, пагуб-
но влияющий на репродуктивную функцию чело-
века. Как правило, это вещество обнаруживают
около химических предприятий. А оказалось, что
здесь, в самом сердце Москвы, воздух буквально
пропитан запахом нафталина, фенантреном и ан-
траценом, являющимися в основном отходами
нефтяной промышленности. 

- Промышленные выбросы серьезно загрязня-
ют воздух в Москве, - поясняет Гончаров. - Мно-
гие заводы, которые за годы перестройки встали,

начали опять работать. Отследить, что они про-
изводят и как избавляются от отходов, очень
сложно.

Помимо промышленности московский воздух от-
равляют и автомобили - это факт общеизвестный.

- Плотная застройка в центре города тоже не
щадит столичную экологию. Ослабляется вентиля-
ция улиц, и вредные вещества концентрируются на
малых площадях, - утверждает магистр биологии.

Диагноз поставлен. А как лечить «больного»?
Здесь, наверное, следует присмотреться к опыту
других столиц мира. Удачные программы оздоров-
ления экологической ситуации есть. Например, в
Нью-Йорке два года назад «зеленые» объявили
день без машин и запретили проезд по городу на
любом транспорте, кроме метро и велосипедов. За
сутки концентрация загрязняющих веществ умень-
шилась на два процента. «Это очень хороший ре-
зультат, - уверяет мой собеседник. - А в Лондоне за
проезд на автомобиле по центру города взимается
плата. Отличный способ сократить количество ма-
шин! Теперь большинство людей по центру ходят
пешком. Опять же - для здоровья полезно».

Георгий ПАНИН

ЧЕМ ГОРОД ДЫШИТ
Специалисты утверждают, что экологическая ситуация в столи-
це с каждым годом ухудшается. Даже прогулки по некоторым
паркам стали опасны для здоровья. Недавно сотрудники ком-
пании Ecostandard провели подробное исследование экологи-
ческого состояния московских районов.

Его история насчитывает несколько
столетий. В конце XVII века на терри-
тории района было несколько сел, в

том числе Коньково-Сергиевское и Конько-
во-Троицкое, в котором располагались
усадьба Г.И. Головкина - одного из ближай-
ших сподвижников Петра I и церковь Трои-
цы. Впоследствии села были приобретены
дворцовым ведомством и слились в одно
название – Коньково. В 1776 году по прика-
зу Екатерины II там начали возводить дво-
рец по проекту Василия Баженова, но он
так и не был достроен. Сегодня от коньков-
ского ансамбля сохранились церковь Трои-
цы и тот самый яблоневый сад. 

Казалось бы, этот сад надо беречь как
зеницу ока. Но когда к нам обратился жи-
тель района и рассказал, в каком состоянии
он находится, мы даже не поверили. Увы,
приехав в Коньково, убедились в правоте
его слов.

Многие деревья, и не только яблони,
сильно наклонены. Одно упало, лежит пря-
мо рядом с пешеходной дорожкой, и нико-
му в голову не приходит его убрать. Возле
пруда дерево наклонено так сильно, что
почти легло на тропу. Люди вынуждены
пролезать под ним, гадая, не вздумается ли
ему рухнуть именно сейчас.

Вот детская площадка с покосившимися
лесенками. Траву на ней давно уже не под-
стригали. А в нескольких метрах... откры-
тый канализационный люк. Не правда ли,
он очень удобен для игры, скажем, в прят-
ки? И такой люк здесь не один!..

Вокруг грязь, урн мало, газеты и бутыл-
ки валяются прямо на земле. Освещения
почти нет. Не каждый из мирных граждан

решится там прогуляться вечерком: или на-
рвешься на компанию подвыпивших под-
ростков, исповедующих принцип «темнота
– друг молодежи», или провалишься в тот
гостеприимно открытый люк.

В саду немало симпатичных плиточных
дорожек, стоят скамейки. Но этих дорожек
явно не хватает, и люди сами прокладыва-
ют тропы по удобным и наиболее часто ис-
пользуемым маршрутам. Можно предста-
вить, во что превращаются эти тропки в
осенне-весеннюю распутицу. Почему бы их
тоже не выложить плиткой? 

Доходим до пруда. Здесь действительно
кошмар. В середине пруд еще более или
менее чистый, зато по краям располагается
обычная свалка.  Жалко живущих здесь
уток! В воду сползает ряд гаражей.

Неподалеку красуется схема благоуст-
ройства территории, прилегающей к пруду.
На ней обозначены скамейки (которых нет)
и заграждение – видимо, под ним подразу-
меваются ржавые металлические листы,
торчащие из кустов. Оказывается, здесь
два пруда! Соединяет их громыхающий
мосток, при входе на который прямо из зе-
мли торчит железяка – тому, кто о ней не
знает, будет так же больно, как мне... Вто-
рой пруд зарос настолько, что о его сущест-
вовании можно лишь догадываться. Хотя и
его еще не поздно привести в порядок.

Естественно, за комментариями мы
первым делом обратились в управу
района Коньково. Но сколько туда ни

звонили, глава управы так и не нашел ни
минуты, чтобы встретиться или хотя бы по-
говорить по телефону. Может, просто  не-
чего было сказать?

Ситуацию согласился прокомментиро-
вать руководитель муниципального обра-
зования Коньково Сергей ПОПОВ:

- В документах правительства Москвы
яблоневый сад значится как природный
комплекс № 62 по улице Академика Арци-
мовича. Сейчас готовится проект его благо-
устройства, заказчиком которого выступает
ГУП КРиБ  ЮЗАО. Проект уже проходил со-
гласование в управе и на нашем собрании -
мы рассматривали его как составную часть
вопроса о реновации квартала 48-50. Как
только утвердят проект (случится это не
раньше 2007 года), в саду начнется комп-
лексное благоустройство: дорожки выло-
жат плиткой, установят малые архитектур-
ные формы, поставят лавочки. 

Наше собрание в стороне от этой про-

блемы не остается. НИиПИ Генплана раз-
рабатывает проект строительства ком-
мерческого физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса. Сначала хотели строить
на краю сада, но мы выступили против.
Замечания наши были изучены, и в соб-
рание пришло новое письмо - с просьбой
рассмотреть проект строительства того
же ФОКа практически... в центре сада!
Мы опять отказали. Но надо учесть, что 1
июля текущего года в силу вступила но-
вая редакция 56-го Закона города Моск-
вы об организации местного самоуправ-
ления в столице. Согласно ему муници-
пальное собрание не рассматривает то-
чечное строительство, а только комп-
лексную реконструкцию либо реновацию
квартала. Так что запретить возведение
ФОКа мы не сможем. В наших силах в
данном случае лишь внести  предложе-
ния. Наша комиссия по перспективному
развитию рассмотрела проект создания
ФОКа и направила в НИиПИ Генплана
письмо, что нам этот комплекс не нужен
ни при каких условиях. Мало того что сад
не может не пострадать от строительства,
так еще и проезд будет затруднен. Сад
ведь находится в глубине квартала, меж-
ду жилыми домами, здесь нет широких
дорог - в основном только дворовые про-
езды. А в коммерческий ФОК будет при-
езжать много машин, значит, будут зато-
ры, выхлопные газы...

Звоним в ГУП КРиБ ЮЗАО. Заместитель
руководителя по вопросам благоустройст-
ва Татьяна ТАРАКАНОВА рассказывает:

- Сейчас в НИиПИ Генплана идет разра-
ботка проекта по реконструкции природ-
ного комплекса № 62 по улице Академика
Арцимовича. В 2007 году предусмотрена

корректировка проекта, сами работы нач-
нутся не раньше 2008 года. Наша органи-
зация является заказчиком на выполне-
ние работ. Кому доверят их выполнение,
пока неизвестно – будет конкурс среди
подрядчиков. Благоустройство прудов в
этот проект не входит.

То, что садом все-таки займутся, пре-
красно. Но многое остается непонят-
ным – например, судьба прудов. И

мы продолжаем расследование. Обраща-
емся в Департамент природопользования
Москвы. Вот ответ за подписью первого
заместителя руководителя департамента
Натальи Бринзы, полученный на наше
официальное обращение:

«Яблоневый сад входит в состав природ-
ного комплекса (объект № 62 «Парк по
ул. Ак. Арцимовича»). По информации уп-
равы района Коньково, пруд на балансе ГУП
«Мосводосток» не состоит, а территория
ПК убирается только по инициативе упра-

вы. Вопрос балансовой принадлежности
данной территории не решен.

Одновременно сообщаю, что парк по ул.
Академика Арцимовича включен в адрес-
ные списки программных мероприятий по
созданию, реставрации, реконструкции, ре-
монту и содержанию зеленых насаждений
в городе Москве на 2006-2008 гг. и на пер-
спективу до 2010 года, утвержденных по-
становлением правительства Москвы от
13.06.2006 № 379-ПП. Согласно вышеука-
занному постановлению в 2006 году плани-
руется разработка проекта данной террито-
рии, а в 2007 году его реализация.

Департаментом природопользования на-
правлено письмо в префектуру ЮЗАО с
предложением решения вопроса балансо-
вой принадлежности данной территории. В
адрес управы направлено предписание об
организации работ по устранению имею-
щихся нарушений».

Итак, дело, кажется, сдвинулось с мерт-
вой точки. Настораживают лишь несколько
размытые сроки начала благоустройства, а
также оставшаяся пока неясной ситуация с
проектом строительства физкультурно-оз-
доровительного комплекса. Мы очень на-
деемся, что сад останется тем зеленым ост-
ровком, который так любят жители района,
и не погибнет среди гаражей, мусора, пова-
ленных деревьев и амбициозных строи-
тельных проектов. Юго-запад  часто назы-
вают легкими столицы. Здесь и Воробьевы
горы, и Битца, и Воронцовский парк, и Тро-
парево... Но то, что здесь так много боль-
ших зеленых зон, совсем не значит, что
можно равнодушно относиться  к судьбе
одного маленького старинного сада.

Лидия ГРОМЕКА
Фото Александра МАТЮШКИНА

ЕЕЕЕССССТТТТЬЬЬЬ    ВВВВ    ККККООООННННЬЬЬЬККККООООВВВВЕЕЕЕ    ССССТТТТААААРРРРЫЫЫЫЙЙЙЙ    ССССААААДДДД    ––––    
ТАМ ЯБЛОНИ ЛЕЖАТ

Если приехать в район Коньково и забраться по-
глубже во дворы между улицами Академика Арци-
мовича, Миклухо-Маклая и Островитянова, то сре-
ди типовых домов и гаражей найдете настоящий
оазис: старинный яблоневый сад.


